

Allocution Tour Sainte Gertrude 2023

prononcée devant la chapelle Sainte-Barbe, chaussée de Mons

Chers amis du Tour, bonjour à tous,

Merci à tous d'être venus marcher sur les chemins du Tour Ste Gertrude, merci d'être venus marcher sur notre terre de Nivelles... Danke an unsere Freunde aus Deutschland...

Merci en particulier à tous et celles qui permettent que cette marche sur les pas de sainte Gertrude soit possible. Avec et au nom du Comité du Tour, je remercie les autorités civiles de notre ville de Nivelles (Mr le Bourgmestre, les Echevins, les Conseillers, ainsi que le personnel des services techniques de la ville), le corps musical, le corps des pompiers (avec une pensée particulière pour ces « hommes du feu » en cette chapelle dédiée à leur sainte patronne, sainte Barbe), les conducteurs des chevaux et du char, aux policiers qui veillent et sécurisent notre marche... Merci à tous...

Chers amis,

J'ai fait un rêve. J'ai vu sainte Thérèse, la petite sainte de Lisieux en Normandie, une petite dame que personne ne connaissait avant qu'elle ne monte au Ciel.

J'ai vu sainte Thérèse arriver au paradis. Que voit-elle en arrivant ? Un jardin de roses ! quelle aubaine, se dit-elle.

Au milieu du jardin, elle voit une dame, une belle dame, presque aussi jeune qu'elle, en train de cueillir des fleurs.

- *Bonjour*, dit la dame à Thérèse. *Comment t'appelles-tu ? D'où viens-tu ?*
- *Bonjour*, répond Thérèse. *Je suis Thérèse... Je viens d'un Carmel à Lisieux en Normandie...*
Et toi, qui es-tu ? et que fais-tu au milieu de ce parterre de roses ?
- *Je suis Gertrude... Gertrude de Nivelles.*
Tu vois, oui, je cueille des roses... parce que les nivellois n'en démordent pas : depuis que j'ai quitté leur terre il y a plus de 13 siècles, ils me sollicitent pour que je leur envoie des roses, des roses pour guérir leur cœur de leurs déboires et leurs misères...
Et une fois par an, ils me font en quelque sorte redescendre auprès d'eux pour faire le Tour, celui que je faisais autrefois pour aller à la rencontre des gens, pour aller soulager les plus pauvres, pour leur partager la bonne odeur de la fraternité et de l'entraide...
- *Cà alors*, dit Thérèse. *Les roses, j'y pense souvent. C'est la plus merveilleuse des fleurs. Marie, notre bonne Mère du Ciel, sera sûrement d'accord depuis qu'on a découvert un parterre de roses odorantes dans sa tombe à la place de son corps...*
Alors je me suis mis en tête, continue Thérèse, *que, le jour où je quitterais la terre, je ferais pleuvoir sur elle une pluie de roses.*
- *Fantastique*, enchaîne Gertrude. *Tu arrives au Ciel et tu entre dans la Vie le 1^{er} octobre. Cette date sera celle de ta fête. Et cette année, c'est justement le jour du Tour à Nivelles. Mettons-nous ensemble et arrosons la terre de roses... en espérant qu'en bas, ils en prennent de la graine... parce que le moins qu'on puisse dire, c'est que leur terre, elle ne tourne plus très rond !*

Frères et sœurs, sainte Thérèse de l'Enfant Jésus est morte dans l'anonymat le plus complet, il y a 150 ans. Aujourd'hui, elle est connue dans le monde entier. Et, les roses qu'elle nous envoie font tellement de bien à beaucoup de monde que l'Organisation des Nations Unies pour l'Education, la Science et la Culture, l'UNESCO, l'a choisie cette année comme personne valant la peine d'être mise en avant.

Quelles roses nous propose-t-elle ? Quelles roses nous envoie-t-elle ?

Si vous avez lu le programme du Tour, vous savez que le thème de cette année, ce sont les **arrêts-prière**.

Commençons par le mot « **arrêt** » ...

Tout au long du Tour - ceux qui marchent proches du char le savent - sont prévus plusieurs arrêts. Sur tout chemin, il est nécessaire de s'arrêter régulièrement... pour se reposer, pour reprendre des forces.

S'il est indispensable de nourrir son corps - comme on le fait à l'arrêt du chêne - , il est aussi nécessaire de nourrir son esprit et son cœur. Car l'être humain n'est pas seulement un corps et une intelligence ; il n'est pas seulement habité par des émotions et des projets ou des rêves..., il est aussi un **esprit** et il a un **cœur**, ... un esprit qui lui rappelle le mystère de la vie qui l'habite..., un cœur qui lui permet d'orienter sa vie et de lui donner du sens...

S'arrêter, prendre le temps, reprendre des forces, nourrir notre esprit et notre cœur..., sainte Thérèse nous y encourage... Pas la peine de courir tout le temps, nous dit-elle, cela ne mène nulle part. D'ailleurs, elle-même n'a pas bougé de son Carmel. Ne cherchez pas à tout maîtriser, à tout contrôler, de toute façon, vous n'y arriverez pas... Ne cherchez surtout pas à maîtriser le temps, c'est de toute façon impossible.

S'arrêter... pour souffler... pour accepter ce qui arrive... accepter ce qui M'arrive... Faites confiance, dit Thérèse, abandonnez-vous à la Providence comme un petit enfant s'abandonne entre les bras de sa mère.

Quand sainte Gertrude faisait son « Tour », comme nous aujourd'hui, je suis persuadé qu'elle prenait son temps. Elle prenait le temps de s'arrêter auprès des gens qu'elle rencontrait, auprès des gens dans le besoin, auprès des nécessiteux. Elle n'était pas rivée sur le cadran d'une montre qui, grâce à Dieu, n'existait pas à son époque !

C'est le temps que tu as perdu pour ta rose qui fait ta rose si importante..., dit le renard au Petit Prince de Saint-Exupéry. *C'est le temps que j'ai perdu pour ma rose...* fit le petit prince, afin de se souvenir. C'est le temps que tu as perdu pour faire le Tour qui est important, nous dit sainte Gertrude.

Prendre le temps : on en était convaincu pendant la pandémie... Tout allait changer, on allait prendre le temps de vivre... de vivre mieux... de profiter du présent... Et aujourd'hui, on court... encore plus qu'avant !

Que faire face à ce qui nous arrive ? ... surtout quand on se sent impuissant, quand on ne sait plus quoi faire...

Dans ces cas-là, il reste une attitude, une seule attitude qui peut avoir une influence sur ce qui arrive : c'est le 2^{ème} mot du thème : la « **prière** ».

Tournez-vous vers le Ciel, nous dit Thérèse... *faites confiance... abandonnez-vous...*

Au début du mois de septembre, on a inauguré une nouvelle œuvre d'art sur un rond-point du contournement sud où nous passerons tout à l'heure. Cette œuvre est faite de trois modules qui ont la forme de gondoles. Ces modules sont ancrés dans le sol ; nos vies doivent aussi être enracinées... puis ils s'élèvent vers le haut, vers le Ciel. Voilà l'attitude que nous devons avoir, nous dit la petite Thérèse : restez enracinés là où vous êtes... mais ayez le regard tourné vers le haut, élevez-vous vers le Ciel... Voyez au-delà de l'immédiat, au-delà de vous-même...

C'est peut-être parce qu'on n'y croit plus assez et qu'on ne se tourne plus suffisamment vers le Ciel, c'est peut-être parce qu'on ne sollicite plus assez sainte Thérèse et sainte Gertrude de nous envoyer les roses du paradis, que beaucoup de choses vont à la dérive.

Le thème du Tour de cette année, ce sont donc les **arrêts-prière**.

A l'arrêt, nous y sommes... il ne nous reste donc plus qu'à prier... C'est ce que je vous invite à faire avant de nous remettre en route...

Parmi les types de prière, il y a une ROSE particulière qui est liée à la Vierge Marie. C'est même davantage qu'une simple rose puisqu'il s'agit de tout un bouquet ou tout un collier de roses que l'on adresse à Marie : le ROSAIRE, la prière du chapelet. Le mois d'octobre lui est d'ailleurs dédié. Le mois d'octobre est le mois du 'Rosaire'.

Nous le prions tout à l'heure tout en marchant, mais avant de nous remettre en route, entrons déjà dans cette prière :

NOTRE PÈRE

Sainte Marie, Mère de Dieu, avec sainte Gertrude et sainte Thérèse, soyez avec nous sur le chemin du Tour mais aussi sur le chemin de chacune de nos vies.

JE VOUS SALUE MARIE

Sainte Marie, Mère de Dieu, sainte Gertrude et sainte Thérèse, ne cessez jamais de répandre sur nous des roses qui ont la bonne odeur de l'Amour de Dieu.

JE VOUS SALUE MARIE

Sainte Marie, Mère de Dieu, sainte Gertrude et sainte Thérèse, aidez-nous à regarder notre monde et ceux que nous rencontrons avec des yeux bons et bienveillants, aidez-nous à vivre en cultivant autour de nous des roses de fraternité et d'espérance.

JE VOUS SALUE MARIE

GLOIRE AU PERE ET AU FILS ET AU SAINT ESPRIT

Bénédiction et envoi

Que Dieu tout-puissant d'Amour, guide notre marche et notre Tour,
qu'il nous conduise sur des chemins de fraternité et de paix,
qu'il fasse descendre sur nous sa bénédiction : le Père, le Fils et le Saint-Esprit.

« Allez... marchez dans la Joie et la Paix du Christ... »

Albert-Marie Demoitié,
curé-doyen